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Ao vigésimo quinto dia do mês de janeiro de dois mil e vinte e cinco, às nove horas e vinte
e três minutos, iniciou-se o segundo dia da Trigésima Terceira Plenária Ordinária, realizada
de forma híbrida, do Décimo Nono Plenário do Conselho Federal de Psicologia. Participou
de forma presencial: Alessandra Santos de Almeida, Carolina Saraiva, Célia Mazza de
Souza, Clarissa Paranhos Guedes, Fabiane Rodrigues Fonseca, Gabriel Henrique Pereira de
Figueiredo, Ivani Francisco de Oliveira, Izabel Augusta Hazin Pires, Juliana de Barros
Guimarães, Maria Carolina Fonseca Barbosa Roseiro, Marina de Pol Poniwas, Neuza Maria
de Fátima Guareschi, Nita Tuxá, Pedro Paulo Gastalho de Bicalho, Roberto Chateaubriand
Domingues, Rodrigo Acioli Moura. Participou de forma remota: Jefferson de Souza
Bernardes e Raquel Souza Lobo Guzzo. Alessandra Santos de Almeida saudou as presentes
e procedeu à discussão dos pontos de pauta. Ponto 19. CRIAÇÃO DAS COMISSÕES AD
HOC DO CFP (Processo Sei nº 576600012.000079/2024-96). Alessandra Santos de
Almeida apresentou ponto tecendo considerações acerca da necessidade de construção de
critérios para a indicação dos ad hoc que integram distintas comissões no CFP. Pedro Paulo
Gastalho de Bicalho disse que esta questão é bastante presente nos Conselhos Regionais,
pois as plenárias não dão conta e é preciso colaboradores, principalmente no controle social.
Gabriel Henrique Pereira de Figueiredo perguntou se vamos discutir os especialistas ad hocs
da Apaf, se vão ser criados critérios, porque estes especialistas ad hocs não são do Conselho
Federal e sim da Apaf. Contou a experiência do CRP 18, em que foram instituídos
representantes municipais que faziam relatórios de representação. Sugeriu alguns critérios
como adimplência, comprovação de experiência na área, ausência de processo disciplinar
ético e processo administrativo. Neuza Maria de Fátima Guareschi pensa que é importante
que o especialista ad hoc tenha competência sobre o assunto a ser discutido. Juliana de
Barros Guimarães pensa que é preciso a criação de critério para a definição de especialista
ad hoc. Ressaltou a questão da publicação de documentos e quais seriam as
responsabilidades dos especialistas ad hoc. Raquel Souza Lobo Guzzo pensa que é legítima
a preocupação, mas sugeriu a criação de comissão intermediária que possa filtrar as
indicações e fazer a análise das pessoas. Gabriel Henrique Pereira de Figueiredo ponderou
como seria feita a avaliação de alinhamento político, e pensa que este não é um bom
critério, mas que é preciso pensar nisso. Maria Carolina Fonseca Barbosa Roseiro disse que
está com dificuldades em compreender a amplitude de decisão, o que realmente podemos
discutir. Considerou que temos uma variação de especialista ad hoc, alguns pela titulação,
outros pela experiência profissional e que, se tivermos a amplitude boa, podemos
estabelecer bons critérios. Citou os especialistas ad hoc dos Grupos de Trabalho da Apaf e
os Grupos Internos, em que o plenário tem mais poder de decisão. Pensa que os
especialistas ad hoc poderiam ser constituídos pelo plenário. Izabel Augusta Hazin Pires
acha que a coisa mais focal não é a escolha do especialista ad hoc e sim o acompanhamento
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do trabalho e a possibilidade de desligamento deste especialista ad hoc. Alessandra Santos
de Almeida ponderou que há variação entre os especialistas ad hoc e que é preciso
estabelecer critérios. Gabriel Henrique Pereira de Figueiredo pensa que é urgente o
estabelecimento do critério de ausência de processo disciplinar ético julgado, pois isso é
algo que depõe contra nós e que o estabelecimento deste critério é uma forma de zelar pela
instituição. Maria Carolina Fonseca Barbosa Roseiro pensa que a instituição de comissão é
interessante e também a instituição de termo de compromisso e perguntou o que será feito
se este termo for descumprido. Ponderou sobre a questão do alinhamento político, também
sobre a ausência de processo disciplinar e sobre a adimplência. E que é importante que o
especialista ad hoc assuma o compromisso de alinhamento político com o Conselho
Federal. Roberto Chateaubriand Domingues disse que não podemos nos esquecer do
compromisso com os Direitos Humanos e que pensar em penalidade eterna é complicado.
Mas que a ausência de processo disciplinar por um período de tempo pode ser interessante.
Pedro Paulo Gastalho de Bicalho informou que já foi decisão no Conselhão que não é
possível impedir o exercício profissional por inadimplência, o que pode ser feito é a
inscrição na dívida ativa. E quanto à inadimplência de conselheiras e colaboradoras pode-se
instituir o não repasse de recurso. Alessandra Santos de Almeida disse que o entendimento é
a formação da comissão e como iremos pactuar a presença de especialista ad hoc. Rafael
Taniguchi informou que não pode ser comissão, pois tem caráter permanente, que deverá ser
criado Grupo de Trabalho Interno. Dessa forma, o Grupo de Trabalho Interno foi constituído
por Alessandra Santos de Almeida, Clarissa Paranhos Guedes, Maria Carolina Fonseca
Barbosa Roseiro e Raquel Souza Lobo Guzzo. Pedro Paulo Gastalho de Bicalho sugeriu que
fosse realizada análise de conjuntura para trazer as especialistas ad hoc na qual possa ser
abordado como é representar o Conselho Federal. Raquel Souza Lobo Guzzo disse que a
primeira tarefa é realizar mapeamento das especialistas ad hoc. Encaminhamento: A)
Instituir Grupo de Trabalho Interno com o objetivo de delimitar os critérios para as
definições de ad hocs. B) Comporão o GT: Carolina Roseiro, Alessandra Almeida, Clarissa
Guedes e Raquel Guzzo. C) Foram indicados como importantes às discussões do GT os
seguintes aspectos: C.1) Critérios indicados: Expertise na área (titulação; experiência
profissional; experiência em movimentos sociais); Disponibilidade; Ausência de processo
ético julgado, com ressalvas relacionadas ao tempo e prescrição. C.2) Atividades
importantes aos trabalhos: Realizar mapeamento das demandas de ad hoc, considerando as
especificidades de cada uma delas; Propor metodologia de acompanhamento de ad hoc e o
estabelecimento de critérios para possíveis desligamentos. D) Considerar a possibilidade de
estabelecer a assinatura de um Termo de Responsabilidade no momento inicial dos
trabalhos. Ponto 20. GTS DE APAF (Processo Sei nº 576600004.000185/2023-98). Pedro
Paulo Gastalho de Bicalho disse que é preciso confirmar a manutenção ou fazer a alteração
dos coordenadores dos GTs de Apaf e procedeu à leitura dos Grupos de Trabalho. As
conselheiras foram confirmando as indicações. Rafael Taniguchi disse que é preciso
alinhamento das ações e propôs uma reunião com as coordenadoras dos Grupos de Trabalho
para alinhamento do calendário. Encaminhamentos: A) Aprovada a alteração na
coordenação do GT de Revisão da Resolução CFP 18/2002. A nova coordenação fica sob
responsabilidade da Conselheira Rosana Éleres. B) Indicada a correção, conforme
deliberação anterior, na coordenação do GT de Responsabilização dos atos de assédio. A
nova coordenação fica sob responsabilidade da Conselheira Rosana Éleres. C) Aprovada a
alteração na coordenação do GT de Elaboração de Política de Comunicação para o Sistema
Conselhos. A nova coordenação fica sob responsabilidade da Conselheira Carolina Roseiro.
D) Aprovada a alteração na coordenação do GT de Criação do GT para construção de um
Comitê Nacional de Políticas e Práticas Anticapacitistas. A nova coordenação fica sob
responsabilidade da Conselheira Rosana Éleres. E) Realizar reunião virtual com os
coordenadores de GT para alinhamento dos trabalhos prévios à APAF de maio de 2025.
Ponto 21. REPRESENTAÇÃO DO FCFAS NO GRUPO DE TRABALHO DO
COMITÊ NACIONAL PARA PROMOÇÃO DO USO RACIONAL DE
MEDICAMENTOS (CNPURM) DO MINISTÉRIO DA SAÚDE (Processo Sei nº
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576600020.002595/2024-56). Ivani Francisco de Oliveira disse que no dia 18 de dezembro
de 2024 (dois mil e vinte e quatro) o Fórum dos Conselhos Federais da Área da Saúde
(FCFAS), espaço de representação permanente do CFP, encaminhou ofício, no qual informa
a sua indicação para compor o Grupo de Trabalho do Comitê Nacional para Promoção do
Uso Racional de Medicamentos (CNPURM), representando o FCFAS. Instituído pelo
Ministério da Saúde (MS), o Comitê Nacional para Promoção do Uso Racional de
Medicamentos (CNPURM) possui caráter consultivo, tendo como função orientar e propor
medidas em prol do uso racional de medicamentos no âmbito da Política Nacional de
Promoção a Saúde (PNPS). E que a intenção é fazer orientação geral para todas as
profissões. Rodrigo Acioli Moura sugeriu que, por ser o FCFAS um local de indicação de
instituições, a indicação fosse feita para a instituição e não uma indicação nominal. Pensa
que é interessante rever com o FCFAS a indicação institucional pois, dessa forma, a
presença do CFP é sempre garantida. Maria Carolina Fonseca Barbosa Roseiro perguntou se
este Grupo de Trabalho é constituído, até o momento, de profissões que já são prescritoras e
querem ampliar para as profissões que não são prescritoras. Disse que existe o debate
quanto à prescrição de maconha e psicodélicos pela psicologia e que o debate quanto à
prescrição de maconha está mais avançado, pois a psicóloga faz um acompanhamento bem
mais de perto do que o médico que prescreve a maconha. Ivani Francisco de Oliveira pensa
que o debate é importante e perguntou qual o melhor momento de pautar lá no FCFAS.
Ressaltou que o FCFAS aceita bem convidados e acha que a Maria Carolina Fonseca
Barbosa Roseiro pode ir enquanto Grupo de Trabalho de Maconha e Psicodélicos. Pedro
Paulo Gastalho de Bicalho disse que é importante que as representações para fora do
Sistema Conselhos sejam sempre do plenário. Raquel Souza Lobo Guzzo pensa que todos
os ofícios de representação devem vir endereçados ao presidente e que depois o plenário
discute quem vai. Pedro Paulo Gastalho de Bicalho considerou que a deliberação é a
participação do Conselho Federal neste Grupo de Trabalho. Encaminhamentos: Retificar a
indicação ao Grupo de Trabalho, indicando representação institucional do Conselho Federal
de Psicologia. Ponto 22. INFORME - "I CONGRESSO DE PSICOLOGIA CLÍNICA
DO CRP SP: ÉTICA, TEORIA E MÉTODOS PSICOTERÁPICOS" (Processo Sei nº
576600020.002405/2024-09). Rodrigo Acioli Moura disse que segue acompanhando,
juntamente com o STEC, os diálogos relativos ao evento, por meio das reuniões periódicas
propostas pela Comissão Organizadora estabelecida pelo CRP-SP que apontou em princípio,
a necessidade de contribuições e sugestões do CFP com relação aos seguintes pontos:
Indicação de outros temas relevantes a serem contemplados nas atividades previstas e
possíveis participantes; Estruturação de um stand no evento, reunindo publicações do CFP e
possíveis atividades correlatas; Levantamento de subsídios disponíveis em âmbito interno e
junto aos CRPs, entre os quais: Dados sobre processos éticos no âmbito da prática clínica;
Dados atualizados sobre demandas relacionadas à prática clínica, incluindo temas como
psicoterapia, avaliação psicológica, entre outros. Comentou sobre as solicitações do
Conselho Regional 06 e o que o Conselho Federal vai atender. Falou sobre as sugestões de
composição de mesas e das indicações das atividades, bem como indicações de mesas
temáticas. Carolina Saraiva pediu que a mesa sobre a temática de Marketing seja passada
para Maria Carolina Fonseca Barbosa Roseiro. Ivani Francisco de Oliveira acha muito
importante a discussão sobre a temática e que se inscreveu para participar como psicóloga e
gostaria de ir representando o Conselho Federal e que gostaria de compor com Nádia Rocha
no Projeto Memórias. Gabriel Henrique Pereira de Figueiredo sugeriu que no ponto sobre
Diversidade Sexual pudesse ser convidada a Conselheira Carla Isadora Barbosa Canto. O
plenário foi perguntando sobre as atividades. Encaminhamentos: A) Alterar indicação de
representação do CFP à atividade “Marketing em Psicologia - Publicidade profissional”. A
Conselheira indicada passa a ser Carolina Roseiro. B) Incluir a indicação da Conselheira
Ivani Oliveira em representação do CFP à atividade “Apresentação sobre o Projeto
Memória. C) Alterar indicação de representação do CFP à Sala Temática “Diversidade
sexual e de gênero”. A Conselheira indicada passa a ser a Conselheira Isadora Canto. D)
Verificar com a Comissão Organizadora a possibilidade de que a Sala Temática
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“Diversidade sexual e de gênero” ocorra no segundo bloco do dia 1. E) Alterar a indicação
de representação do CFP para a mediação da Mesa “Psicologia Clínica: história, prática e
desafios contemporâneos”. A Conselheira indicada passa a ser a Carolina Saraiva. F) Ao
receber a programação final do CRP-06, repassar ao grupo de Gestão para definição das
representações em cada uma das atividades. Ponto 23. DOSSIÊ SOBRE GÊNERO,
RAÇA E SEXUALIDADE (Processo Sei nº 576600006.000023/2024-11). Neuza Maria de
Fátima Guareschi informou que na 28ª Plenária, foi aprovado o seguinte encaminhamento:
Elaborar dossiê, em complemento ao volume especial da “Revista Psicologia: Ciência e
Profissão”, com artigos que abordem a história das atividades do CFP em relação aos temas
de gênero, raça e sexualidade. Contudo, como até o momento não houve mobilização para
elaboração do dossiê, faz-se necessário que a Plenária institua a Comissão Editorial.
Informou como surgiu o dossiê e que não falou mais sobre o assunto, pois não entendeu que
isto tivesse ficado como encaminhamento. Pensa que os dossiês devem ser individualizados
e não integrados, um sobre sexualidade e outro sobre relações raciais. Carolina Saraiva quer
participar deste projeto e indicou também a participação de Evandro Moraes Peixoto. Pedro
Paulo Gastalho de Bicalho pensa que os nomes dos dossiês devem ser iguais aos dos 50
anos. E se colocou à disposição para participar do grupo sobre sexualidade. Maria Carolina
Fonseca Barbosa Roseiro também se colocou à disposição para o grupo sobre sexualidade.
Fabiane Rodrigues Fonseca se colocou à disposição do tema sobre as relações étnico raciais.
Alessandra Santos de Almeida concordou que o mote deve os 50 anos e se colocou à
disposição. Neuza Maria de Fátima Guareschi pensa que as conselheiras serão responsáveis,
mas que devem ter pessoas de fora. Pensou que pudesse ser elaborado número especial dos
50 anos em que constem as interseccionalidades com todos estes tópicos. E ficou
encaminhado a realização de reunião para alinhamento e definição dos tópicos.
Encaminhamentos: A) Aprovada a elaboração do número especial “50 anos:
Interseccionalidades”, com o objetivo de trabalhar, de modo interseccional, os campos
temáticos de Gênero e Sexualidade, Relações Étnico-Raciais e demais. B) A Comissão
Editorial da publicação será composta pelas seguintes indicações: Pedro Paulo Gastalho de
Bicalho; Alessandra Santos de Almeida; Maria Carolina Fonseca Barbosa Roseiro; Evandro
Moraes Peixoto; Fabiane Rodrigues Fonseca; Nita Tuxá; Carolina Saraiva e Rosana Mendes
Éleres. C) Realizar reunião com a Comissão Editorial para organização da publicação.
Ponto 24. RELATÓRIO DE ATIVIDADES 2023 E 2024 - CDH/CFP (Processo Sei nº
576600005.000543/2024-33). Alessandra Santos de Almeida disse que a equipe da
Comissão de Direitos Humanos produziu uma síntese, em formato de relatório, das ações
desenvolvidas pela CDH/CFP nos anos de 2023 e 2024. Nita Tuxá procedeu à leitura do
Relatório de Atividades 2023 e 2024 CDH/CFP. Maria Carolina Fonseca Barbosa Roseiro
falou sobre a campanha em que foi definido que teria material formativo. E também sobre
os giros descoloniais, sugerindo que seja feito um documentário a partir das experiências.
Alessandra Santos de Almeida disse que todas as atividades estão sendo registradas em
forma de vídeos, para que todas as atividades sejam documentadas. Encaminhamentos: A)
Apresentado o Relatório de Atividades 2023/2024 - CDH/CFP. B) Produzir material
audiovisual específico, com conteúdo relativo às atividades dos Giros Descoloniais. Ponto
25. INFORME PARTICIPAÇÃO DO CFP NO XVIII CONGRESSO
LATINOAMERICANO DE NEUROPSICOLOGIA (Processo Sei nº
576600003.000072/2024-83). Izabel Augusta Hazin Pires disse que durante os dias 13
(treze), 14 (catorze) e 15 (quinze) de novembro de 2024 (dois mil e vinte e quatro), em
Cuenca, Equador, foi realizado o XVIII Congresso Latino-americano de Neuropsicologia.
Destacou a realização das seguintes atividades: 1) Participação do Simpósio titulado como:
"A atuação do Conselho Federal de Psicologia no cenário pandêmico e pós-pandêmico da
Covid-19", "A atuação da neuropsicologia infantil" e "A atuação da neuropsicologia em
adultos e idosos com Síndrome Cognitiva Pós-Covid"; 2) Lançamento da Cartilha "Os
desafios da neuropsicologia nos cenários pós-Covid 19 e; 3) Participação em reunião
ordinária da Sociedade Latino-americana de Neuropsicologia (SLAN). Destacou que este
espaço de representação é estratégico, e que a parceria estabelecida entre a Slan e o
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Conselho Federal tem produzido resultados significativos. Comentou acerca dos materiais
produzidos, bem como dois desdobramentos importantes: convite para projeto junto à
associação de neuropsicologia africana, Ásia e Índia e a volta do Brasil para a diretoria
latino-americana de neuropsicologia. Não houve encaminhamentos. Ponto 26.
CONGRESSO MUNDIAL CRIANÇA E ADOLESCENTE – ROMA (Processo Sei nº
576600005.000371/2024-06 ponto inserido na hora). Marina de Pol Poniwas falou sobre
as repercussões do Congresso e que há o encaminhamento de realizar duas lives, uma de
autonomia progressiva de crianças e adolescentes e a outra live sobre o uso de telas, e que as
duas teriam a participação de convidados internacionais que estavam no Congresso. Sobre a
live de autonomia progressiva Marina de Pol Poniwas, Izabel Augusta Hazin Pires e Raquel
Souza Lobo Guzzo poderiam estruturar a live. Alessandra Santos de Almeida pensa que,
para o debate sobre as telas poderia ser convidado o professor Jorge Torralbas de Cuba.
Comentou sobre algumas perspectivas que seriam interessante abordar na live. O segundo
dia da reunião plenária foi encerrado às doze horas e quatro minutos. Esta ata foi lavrada
por mim, Izabel Augusta Hazin Pires, Conselheira Secretária, e assinada por todas as
presentes nomeadas.

 
Nota: [1] No intuito de garantir uma linguagem inclusiva de gênero e considerando que mais de 80% da

categoria é composta por mulheres, a Apaf optou por referenciar a categoria no feminino. Desta forma,

sempre que aparecerem palavras no feminino como 'psicólogas', 'inscritas', entre outras, estão incluídos

todos os gêneros.

Documento assinado eletronicamente por Rodrigo Acioli Moura, Conselheira(o), em 10/04/2025, às
11:27, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 12, do Decreto nº 10.543, de 13
de novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por Neuza Maria de Fátima Guareschi, Conselheira(o), em
10/04/2025, às 11:29, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 12, do Decreto nº
10.543, de 13 de novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por Carolina Saraiva, Conselheira(o) Secretária(o), em
10/04/2025, às 11:31, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 12, do Decreto nº
10.543, de 13 de novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por Fabiane Rodrigues Fonseca, Conselheira(o) Suplente, em
10/04/2025, às 11:34, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 12, do Decreto nº
10.543, de 13 de novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por Gabriel Henrique Pereira de Figueiredo, Conselheira(o)
Suplente, em 10/04/2025, às 11:34, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 12,
do Decreto nº 10.543, de 13 de novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por Célia Mazza de Souza, Conselheira(o) Tesoureira(o), em
10/04/2025, às 11:35, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 12, do Decreto nº
10.543, de 13 de novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por Roberto Chateaubriand Domingues, Conselheira(o), em
10/04/2025, às 11:37, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 12, do Decreto nº
10.543, de 13 de novembro de 2020.
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Documento assinado eletronicamente por Juliana de Barros Guimarães, Conselheira(o), em
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